

Notas Cortas

Diariamente llegan interesados a las oficinas de la Gobernación a presentar los comprobantes pedidos por el Legislativo a aquellas personas pensionadas con el fin de abolir las pensiones que no sean justificadas.

La Municipalidad de San Isidro de Coronado se ha dirigido al Ejecutivo con el fin de que se le autorice para lanzar un empréstito de ¢ 1600 y con su producto abrir una calle entre Platanales y Quebrada Honda.

Probablemente será bien acogida la idea del citado Municipio.

De Santa Ana se nos dijo que era probable que el Jefe Político de ese lugar don José Umaña Guillén, presente su renuncia.

Se cree que será sustituido por don Jaime Aguilar Robles

Urge reparar lo más pronto posible la pared este del Museo Nacional, situada en la Calle 7ª. Sur donde se ha abierto un hueco por donde sale el agua de la pila donde están los peces.

Llamamos la atención a quien corresponda.

Comunicación de la Liga de Naciones

La Liga de Naciones acaba de dirigirse por cable al Gobierno de Costa Rica, dándole cuenta de las disposiciones tomadas por el Consejo y referentes al conflicto greco-búlgaro.

Transcribe los acuerdos tomados, y el resultado obtenido hasta la hora, es el ya propalado por el cable.

La supresión de un empleado municipal

El señor Gobernador de la Provincia don Rogelio Sotela ha pedido a la Comisión de Vías Públicas explique los motivos que tuvo para suspender de su cargo de recibidor de piedra a don Ismael Morales, fundada en el artículo 9.º del Reglamento de Administración Local que dice que para remover un empleado es preciso aportar justificaciones ante las autoridades superiores del ramo.

EL GOLPE MILITAR DE NICARAGUA Y LOS PACTOS DE WASHINGTON

Enterados están los lectores de la situación política que acaba de producirse en Nicaragua, con motivo de haberse alzado en armas el General Emiliano Chamorro y obligado al Gobierno a romper el pacto de transacción que había suscrito con el Partido Liberal que lo llevó al Poder.

Todo el comentario gira ahora al rededor del Presidente don Carlos Solórzano. ¿Cuál es en verdad su actitud?, se preguntan todos. Porque en rigor no tenía sino un dilema: repeler con la fuerza la imposición, y si esto no le era posible renunciar, o extrañar-

se del país. Falta, pues, saber si el Presidente acepta como buenos los hechos consumados, y en ese caso toda digresión está por demás. Pero si realmente hay coacción, si desaprueba lo hecho, a eso de Nicaragua puede considerarse Golpe de Estado.

Los Tratados de Washington se hallan en vigencia, y valdría la pena, que sobre el punto dicho emitieran opinión los juristas. El Presidente no ha sido derrocado, pero en realidad, y tal como se desprende de los acontecimientos, el Presidente, no tiene mando alguno, y desde luego, ha sido

sustituido en sus funciones. ¿Eso es o no Golpe Militar?

Días oscuros parecen sobrevenir para Nicaragua.

Se cree que en León pueda haberse encendido la chispa revolucionaria y sino en León en cualquiera otra parte. Mucho se teme que el golpe militar del General Chamorro vaya a dar origen a la guerra civil, y que de nuevo se ensangrienta aquel país, y vuelva con ella la intervención extranjera.

Hasta la hora nada dice el cable sobre la actitud norteamericana.

¿Cuál será esa actitud?

El yanqui interviene, cuando arde la guerra intestina, o cuando los gobernantes los llaman. Si no hay aún intromisión norteamericana, quiere decir que no hay lucha y que el Presidente no ha querido contar con ello. Pero los yanquis llegarán, aunque sea como observadores, desde sus barcos de guerra.

Todavía hay bastante obscuridad en las noticias, y se hace difícil formarse juicio de cuál sea en estos momentos la verdadera situación política, y si en verdad todavía la paz pública se conserva.

Se descubre un gran robo de dinero

Al lado de la Estación del Atlántico se cometió un gran robo en perjuicio de doña Mercedes de Martínez. El hecho acaeció el 27 del mes pasado a las 2 y 30 de la tarde.

Lo sustraído consistió en 16 colones 50 céntimos, dos monedas de oro, una alcancía conteniendo 15 colones, una sombrilla y un reloj de pulsera.

Este hecho había permanecido en secreto, pero ahora acaba de ser descubierto el autor de la hazaña, que resulta ser un chicuelo.

Llegada del Ministro Esguerra

En el vapor "San Juan" que debe arribar a Puntarenas en esta fecha llegará con procedencia de Nicaragua el Excmo. Sr. Ministro de Colombia Dr. Manuel Esguerra. Se sabe que inmediatamente que arribe al Puerto, seguirá para San José en carro especial agregado al tren de pasajeros.

Los maestros se unirán para adversar el seguro del Estado

Hace cosa de un mes los maestros hicieron un serio movimiento para rechazar una revista escolar que les imponía el gobierno actual y que cada uno pagaba mediante un colón mensual que les quitaban del sueldo pues la suscripción era absolutamente forzosa hasta para los pensionados.

Ahora se reorganiza una campaña semejante, pues los preceptores no quieren nada obligado, ya que tienen criterio propio. Se suprimió una ley de cooperación y socorro mutuo que resultó una verdadera lotería para sus fundadores y unos

cuantos más, por lo que varios maestros decidieron en algunos círculos hacer sociedades de protección y de vida pero de carácter particular. Crean ellos que así pueden seguir sin necesidad de la sombra oficial, y por eso se están poniendo de acuerdo poco a poco para levantar su protesta. Ya han pasado los tiempos—nos decía uno de ellos—en que a los maestros se nos daba todo hecho, y ahora queremos ir por nuestra cuenta y riesgo.

Tenemos pues por delante un nuevo problema que se relaciona con los seguros del Estado.

Acuerdos de la Junta Electoral de San José

Anteayer celebró sesión la Junta Electoral Cantonal de San José bajo la presidencia del Lic. don Carlos Brenes Ortiz.

Se nombró a don Juan Rafael Porras Saborío miembro de la Junta Principal Electoral del distrito de Hatillo, en sustitución de don Sérvulo Ramírez que presentó su excusa legal.

Se repuso a don José

Remates para los distritos del Cantón Central

También conocerá el viernes el Municipio de un plan para rematar las taquillas de los pueblos de Mata Redonda, Pavas, Uruca, Hatillo, Curridabat, Dos Ríos y Zapote.

Se van a conservar las bases actuales, pues en esos pueblos no hay interés por las cantinas.

Posiblemente se siga el mismo plan de conservar el mismo número actual.

El remate seguramente debe verificarse en la segunda semana de diciembre en la Gobernación de esta provincia.

Visita del Interventor Municipal

Hace tres días estuvo en Calle de Menas, cerca del Río María Aguilar el Sr. Interventor Municipal, con el propósito de hacer un dictamen sobre la venta de una faja de tierra a orillas de una calle. Sobre ese asunto el Catastro informó que no debe venderse por ser necesaria para las ampliaciones de la carretera a Alajuelita.

Se clausura la Escuela de la Caja

La Caja es un distrito cafetalero de primera orden anexo a La Uruca. Toda la población escolar de allí se dedica por estos tiempos a la recogida del café. Por eso se apresuró la clausura de la escolita, que ya se había ajustado al cuerpo reglamentario del plan de estudio y de asistencia.

El domingo se verificó el acto público al cual concurren todos los vecinos.

Los niños hicieron algunos ejercicios; hubo además cantos y recitaciones.

La mayoría de los gastos corren en ese lugar por cuenta del esforzado caballero alemán don Guillermo Peters.

A la directora y a sus alumnos deseamos muy felices vacaciones.

Remate de un camión Brocway

Ayer en la puerta exterior del Juzgado Civil se remató un hermoso camión marca Brocway que recientemente se había importado y que había sido dedicado para el transporte público.

Llevaba el número S. J. 48 de la matrícula de esta capital y fué cedido por la suma de cuatro mil colones, tomándolo la firma J-P. Arango y Cia. Hubo muchos concurrentes pero ningún postor.

Carretera de Moravia

Han seguido poco a poco los trabajos de esa vía que enlaza con la de Guadalupe y para la cual los hacendados y vecinos de ese lugar habían suscrito una gran cantidad de bonos de carreteras.

La cuadrilla ha sido muy reducida, pero por suerte se sigue la obra, aguardando que entre en vigor el nuevo presupuesto. Ya la macadamización ha servido en parte y todavía hay abundancia de material.

El Ingo. Sr. Víquez halla muy difícil la canalización subterránea de los conductores eléctricos

Breves instantes conversamos ayer con el ingeniero don Manuel Antonio Víquez quien acaba de llegar de Francia. Viene maravillado del movimiento comercial del país amigo y donde se acaba de celebrar una riquísima exposición de arte decorativo que ha sido el mayor exponente de progreso y buen gusto de los técnicos e industriales.

El campo de exposición estuvo lleno de fuentes maravillosas que construidas con iluminaciones eléctricas de todos colores daban al sitio un aspecto encantador. Los anuncios y las iluminaciones eléctricas están ya apareciendo en París como en Nueva York.

Y conversando de estos asuntos llegamos al tópico de nuestras redes de alambres. Ellas, nos dijo, ya no existen en la capital de Francia, pero han impuesto a las compañías de electricidad, gastos fabulosos que jamás estarían en nuestras manos.

Los cables que tienen un triple aislamiento de caucho, gutapercha y plomo no van conducidos directamente en el suelo sino dentro de tubos de alcarraza para alejar toda humedad.

Aquí se luchará con un suelo excesivamente húmedo y las polarizaciones serían muy frecuentes. Cuando hay que verificar nuevas conexiones hay que romper el cable, y esto causa urgentes trabajos y mucho tiempo. Aquí donde la gente cambia de casa con frecuencia, sería cosa de nunca acabar.

Así a la ligera nos explicó el Sr. Víquez este problema en el cual están tan interesados los josefinos.

Don Manuel Antonio Víquez ya está al frente de sus labores y prepara sus planes de organización y labor para 1926 pues por ahora están finalizándose casi todas las partidas de las comisiones, y no será posible hacer muchas mejoras en la capital y en los distritos.

Se produce una intensa alarma en los inquilinos del mercado

Anteayer hubo una general alarma entre los inquilinos del Mercado Central. Les ha llegado la noticia de un posible aumento en los precios de sus locales, y que además los puestos de tramos y locales de tiendas y pulperías van a ser rematados.

Como ya este año hubo un aumento del 25 por ciento hecho por el actual municipio con pretexto de mejoras de higiene que dicen no haber visto nunca en el edificio, el malestar es grandísimo y muy serio.

Esta noche hay sesión de la Comisión de Sanidad, y a ellos llegará cálida protesta.

El movimiento va a tener un alcance colosal pues todos los comerciantes de allí están dispuestos a formar un block y defenderse como lo hicieron hace un año.

Realmente la situación de los negocios no es buena pues podemos asegurar que con motivo de la crisis el 75 por ciento de los negociantes han consumido capital para mantenerse personalmente y sostener los gastos de administración de cada tienda.

Ojalá la Comisión tenga presente este malestar y conserve los precios actuales que son el duplo de diez años acá.

DIA OFICIAL

Habiendo sido invitado el Gobierno por el de los Países Bajos para hacerse representar en el Tercer Congreso Internacional de Salvamento y de Primeros Socorros en caso de accidente, que se verificará en Amsterdam en setiembre de 1926.

El Presidente Constitucional de la República acuerda:

Designar al señor doctor Josephus Jitta, para que en calidad de Delegado ad honorem represente a Costa Rica en el mencionado Congreso.

Se acordó. Designar al señor Lic. don Emilio Arroyave, Cónsul General de Guatemala en México, para que con el carácter de delegado ad honorem, represente a Costa Rica, en unión del señor don Angel J. Lagarda, en la reunión

que próximamente celebrará la Junta Nacional de Juegos Centroamericanos en la ciudad de México.

Que a partir del día 23 del corriente, vuelva la señora Margarita v. de Oreamuno a ocupar su puesto de Oficial Primero de la Sección de Compras.

Se le concedió licencia a la Junta Edificadora de la Iglesia de Guadalupe de Cartago para celebrar tres turnos a beneficio de la misma.

Nombrar Canciller ad honorem del Consulado de Costa Rica en Bonn, Alemania, al señor don Guido Casorla Pereira.

Se denegó la solicitud de indulto o la conmutación en confinamiento a Ismael Retana Sibaja y a Darío Rojas Meza.

Gran Hotel Pensión Italiana

El restaurant más apeteído por la gente de buen gusto
SERVICIO PARA BANQUETES
COMIDA - CONCIERTO JUEVES Y DOMINGO
CUARTOS LUJOSAMENTE AMUEBLADOS
Propietario, F. E. VALLINI

UNITED FRUIT COMPANY

Servicio de Vapores

Los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA, que hacen el servicio entre Nueva York y Limón, llegarán a este último puerto los días jueves en la mañana, y zarpan los días sábados en la tarde.

Tanto en el viaje de venida como en el de regreso dichos vapores, harán escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores ABANGARES, ATENAS y TURRIALBA harán el servicio entre Nueva Orleans y Limón, llegarán a Limón los días viernes en la mañana y zarparán en la tarde del mismo día.

En el viaje de venida harán escala en la Habana y Cristóbal de regreso en Tela y Habana.

Habrán un servicio semanal entre Boston y Puerto Limón y los vapores zarparán de Limón directamente para Boston los días domingo a medio día. En el viaje de venida harán escala en la Habana.

Los vapores CAMITO, CORONADO y CAVINA, de la Eiders & Fiffie Ltd. llegarán a Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, vía Kingston, y zarparán los días viernes en la tarde, para Bristol, Inglaterra, vía Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sres. Sasso & Prie Sucesores sub-agentes, en San José.

M. M MARSH,
ADMINISTRADOR

San José, Abril 4 de 1925



Buena salud es una bendición y la verdadera fuente de satisfacción en la vida. A medida que avanzan los años nos damos mejor cuenta de lo precioso que es la salud. Guárdela bien! Ayúdela con el empleo frecuente de la

Emulsión de Scott

Nada compara con ella en cualidades fortificantes. Tómela para dominar debilidad; o para prevenirla.

Palpitación noticiosa

Estuvieron apagados los focos de la calle 9a, avenida 14; uno de calle 11 y avenida 4a, otro en calle 15 y avenida 2a.

Al Asilo de Incurables ingresó María López de 27 años, soltera, vecina de Alajuela.

Falleció la menor Marina Mirella, hija de Socorro Mora.

Fue encontrado en un asiento del Parque Central un carriel que contenía ₡ 1.50 y varios papeles. Se cree pertenece a la señorita Angela Fernández.

Se halla depositado en el Cuerpo de Guardia de la Primera Sección.

Anteayer fue trasladado de la Penitenciaría al

Asilo Chapuí en estado de demencia el reo Humberto Montenegro Torres.

Con motivo de haber sido ordenado el cierre del "Club San José", don Abel Granados, administrador de dicho centro apelará de la disposición dicha ante el Ministerio de Gobernación.

El domingo van a San Ignacio de Acosta en gira política o en misión del Partido Republicano los señores Gonzalo Sotela y Carlos Monge Ureña, acompañados de algunas otras personas de esta ciudad.

Antes de pedir mercadería a Europa o EE. UU.

PIDA PRECIOS A

Alfonso Altschul
SAN JOSÉ

Gran fábrica de mosaicos hidráulicos
Fundada en 1906, por el Ingeniero Lesmes S. Jiménez
Adela de Jiménez e Hijos
San José Costa Rica
CONTRATISTAS — CONSTRUCTORES
APARTADO 343 — TELEFONO 278
agente en Cartago,
MANUEL FREER

SITUADA 100 VRS. AL SUR DE EL COMETA
Fábrica de Oxígeno
Situada detrás de la Iglesia La Merced

Se hace saber al público que en lo sucesivo este servicio se hará solamente al contado; también se hace constar que toda orden que se haga después de las diez de la noche pagará ₡ 5.00 extra por cada bolsa que se ordene.

Elías Vargas M., Sucesores

TELEFONO 812 San José, Costa Rica APARTADO 176

GUIA DE LA SALUD del DR. MUNYON



¡Gratis! Se enviará a quien lo solicite, un interesante librito de 48 páginas, conteniendo instrucciones muy necesarias para conocer las enfermedades, sus síntomas y modo de tratarlas con los famosos remedios homeopáticos de MUNYON.

Remítase este cupón a MUNYON'S REMEDY Co. Apartado 1028—San José. Sirvase remitir gratis a mi dirección su folleto GUIA DE LA SALUD. Nombre: Calle: Ciudad:

REFRESCOS

TRAUBE

CERVEZA

Ecós de la segunda peregrinación a Roma El fin de la quimera soviética

IMPRESIONES PERSONALES

Continuación

Mientras tanto se acercaba nuestra partida a Italia. El guía se ocupaba del asunto billetes, autos, etc., de tal modo que nuestro trabajo no pasaba más que de sentarnos.

No sé yo de que otro modo pueda viajarse más cómodamente ni más económicamente.

Sí, molesta el hecho de ir en esos viajes personas de diferentes categorías. Así recuerdo haber ido en esta segunda romería un señor con dos hijos: la vulgaridad y ordinario no tuvieron mejor representación.

Ridículos no faltaron, y lo que es peor por personas al parecer inteligentes. Para ahorrarse tanto desalino hay remedio: andemos juntos, pero no revueltos.

Por lo dicho no te desanimas, caro lector, por si hay otro viaje que a nadie pesa un viaje a Europa.

Además tu no eres tan abandonado para desconocer un poco del francés; es tan sencillo ese idioma que en Francia... hasta los chiquillos lo hablan. Si es así, con cualquier macho de por allá te las entiendes sin precisarte ir siempre en el montón.

El 9 de Agosto, minutos antes de las 10 de la noche, salía nuestro convoy de la estación de Lyon rumbo a Italia. Estos trenes corren por

lo que no corren los de aquí; con todo no se apean las 36 horas de ferrocarril Paris-Roma.

Llegamos a Modane (frontera franco-italiana) al mediodía del 10. Hecha la inspección del bagaje y pasaportes continuamos hasta Génova a donde llegamos a las 9 de la noche. Allí pernoctamos después de semejante zarrandeada. Yo por mi hasta se me olvidó saludar a don Cristóbal. Muy cerca de la Estación se levanta un bello monumento a su memoria (no está del todo terminado), pero aquella noche cansado como estaba no me *gasté* la atención pero ni de volverlo a ver.

No fué sino hasta nuestro

Obleas antigripales
Lo más recomendable para el
trancazo, influenza, etc.

Lombricida
El mejor mata lombrices. Sabe a miel

Crema Violeta
Suaviza, refresca el cutis y quita
manchas y asperezas

Botica "LA VIOLETA"
Calle del tranvía, frente
al mercado

Débiles — Convalescientes
—Ancianos

tomad
Vino Sanson
en "El Aguila de Oro"

Pujol Hnos

Continuará

regreso que tuvimos ocasión de visitar aquel encanto de ciudad. Pues a la mañana siguiente apenas tuvimos tiempo de desayunarnos y escribir alguna que otra postal. Con todo eché a andar a paso acelerado. Quería presentarle mis excusas al inmortal Navegante.

Bello monumento? pues quien sabe. Pero en todo caso aquello es muy poco para tanta gloria.

Ahora no se debe decir: allá ellos, sino aquí nosotros.

Con un afectuoso hasta luego nos despedimos de la bella Génova. Más tarde pasamos por Pisa. Era verano y el paisaje no cansaba mi vista: rodaba el tren a la vera de ciudades y aldeas, o bien atravesando viñas de pálidos y morados racimos, alcanzaba huertos de frutos encendidos, campos de gavillas, ríos profundos y dormidos, cobijados por el cielo muy azul del Paraíso encantado ¡Oh bella e incomprensible Italia! Así el tiempo pasó sin sentirlo; absorto estaba ante el paisaje hasta que la voz de un amigo vino a distraerme. Mire usted las antiguas murallas! Mire usted el Tiber! Yo en fin no hallaba que mirar. De pronto el tren salvó el límite de la Estación romana. Cuando descendimos del vagón el reloj marcaba las 7 de la noche.

Pocos días hace, uno de los órganos oficiales del partido comunista trataba de resumir la obra social de los Soviets, diciendo: «Hay que confesar, por lo menos, que en Rusia los palacios veraniegos de los nobles y de los capitalistas se han trocado en casas de reposo, en sanatorios, en asilos infantiles; hay que confesar que los millones de obreros y de campesinos que forman el cuerpo electoral eligieron, en los últimos comicios, 70 por 100 de comunistas y 30 por 100 de otros partidos; hay que confesar que las industrias textiles, metalúrgicas, químicas y alimenticias se hallan en plena producción; hay que confesar que los pozos de petróleo han producido cantidades formidables de nafta, de mazut, de bencina y de aceite; hay que confesar que la cosecha de trigo permite a los rusos exportar este año 65 millones de quintales; hay que confesar que todos los trabajadores atacados de enfermedades serias, nerviosas, tuberculosas, etc., son enviados al Cáucaso o a Crimea por cuenta del Estado; hay que confesar que los obreros heridos o enfermos cobran sus jornales completos...» Y después de hablar así, el órgano del comunismo integral agregaba, dirigiéndose a Henri Beraud:

«Para confesar todo eso hay que estar libre de los prejuicios burgueses y de la esclavitud capitalista...»

La copla bolchevique no varía nunca. El que no se inclina ante el espejismo del paraíso proletario debe, por fuerza, ser un paria apenas digno de las ergástulas obscurantistas... Pero eso, en el caso presente, tiene poca importancia. Beraud puede muy bien aceptar que la industria soviética se desarrolle en gran escala, que la tierra moscovita recobre algo de su antigua fecundidad y que las leyes de asistencia existan en Rusia como en el resto del mundo. ¿Se verá, por eso, obligado a reconocer que la dictadura de Lenine y de sus herederos sea realmente la realización del cándido ensueño de los comunistas? Claro que no. Al mismo tiempo que M. J. Teulade no ve sino los asilos, otros ven a los mendigos, que piden limosna por las calles; a los capitalistas, que se enriquecen al amparo de los Soviets; a los exploradores de la miseria; a los que gastan sumas pingües en fiestas, en lujo, en ostentación.

En el país de Lenine, en efecto, lo único original desde el punto de vista económico y social, es la fachada. Lo demás no se diferencia mucho de lo que se conoce en el resto del mundo desde el principio de los tiempos y de los Imperios. Y no es que los Trotsky, los Tchitcherine, los Lunatcharsky, hayan dejado de hacer, bajo las órdenes del zar rojo, todo lo humanamente posible por instaurar en su tierra el reino de la igualdad. Es que ese reino no pasa de ser una utopía. ¿Una utopía admirable? Nadie lo niega. Una utopía sublime si se

quiere. Pero una utopía tan utópica, que se necesita una inocencia y una ignorancia inconcebibles en nuestra época para creerla realizable. Tomad una pluma y un papel, y figuraos que están encargados de implantar el régimen comunista en un país cualquiera, en el más rico de todos los países; luego tratad de repartir la ventura por partes iguales entre sus habitantes. ¿Me decís que no se trata de ventura sino de nivelación de situaciones materiales? Así lo entiendo. Repartid, pues, las tierras, los palacios, las fábricas, las tiendas. Hacedlo con alma apostólica, como Lenine. Hacedlo mejor: hacedlo sin prejuicios jacobinos, sin odios de casta, sin temores de reacción o de contrarrevolución. Al final de vuestra labor os hallaréis, como el pobre gran soñador moscovita, con que no habéis hecho más que crear una nueva burguesía capitalista. Hay que leer el libro del americano Max Eastman, para darse cuenta de las amarguras de Lenine durante los últimos días de su vida, ante el fracaso de su obra. Pero esta triste historia la dejaremos para más tarde. Por ahora lo que nos interesa es ver, guiados por el risueño e impacable Henri Beraud, lo que es la vida en las ciudades rusas. Comencemos por Moscú, que, hallándose bajo la inmediata vigilancia de los comisarios del pueblo, representa algo así como la Jerusalén del bolcheviquismo.

—¿Queréis saber cómo se vive allí?— nos pregunta el viajero francés.— Pues muy bien cuando se tiene dinero, mucho dinero; muy mal cuando se tiene poco dinero; horriblemente cuando no se tiene dinero. Lo siento por los tribunos comunistas, que explican en los mitines la existencia armoniosa de los pueblos rusos; mas la verdad es que el paraíso obrero, cuya imagen desveló a los trabajadores ingenuos de Europa, no es sino un régimen capitalista, fundado, como los demás, sobre la desigualdad entre los hombres, sobre la resignación de los débiles, sobre el triunfo de los fuertes, sobre la complacencia de los Gobiernos.

Y después de resumir así sus impresiones, Beraud nos ofrece algunos ejemplos que demuestran la exactitud de sus palabras. Así, ¿sabéis lo primero que, al penetrar en una estación de ferrocarril ruso, encuentran los viajeros? Pues nada menos que inmensos carteles, blasonados con las armas obreras y campesi-

nas, en los cuales los Soviets hacen un supremo llamamiento al pueblo para que suscriba con dinero contante y sonante, con dinero capitalista y burgués a un empréstito nacional, que ofrece el 5 por 100 de interés, y un sorteo anual con lotes de varios millones. ¿Puede darse prueba más palmaria de la persistencia de las fortunas individuales? Al principio del experimento maximalista, la única moneda nacional e internacional debía ser el trabajo. El Estado, dueño de todo, administrador de todo, explotador de todo, tomaba entre sus manos la producción entera del país, para repartirla de una manera científica entre los ciudadanos. Ahora las piezas de metal y los billetes de Banco circulan allá lo mismo que en el más retrógrado de los Imperios. Y esos billetes y esas monedas se ganan comerciando, especulando, fabricando, intrigando, negociando. Y no sólo se ganan, sino que se amontonan y se colocan a crecido interés. Cierta que las leyes señalan límites al enriquecimiento. Cierta también que, en principio, la herencia está suprimida. ¿Obsta todo eso para que la gente señale con el dedo a los nuevos millonarios, y para que los iniciados sepan que los hijos de los banqueros, recientemente muertos, no se han quedado en la calle...?

—Tan triste estado de cosas—murmuran los puros, los intratables, los que aún no consienten en despertar de su sueño paradisiaco—, tan triste estado de cosas data el discurso pronunciado por Lenine en 1921.

En aquella fecha, en efecto, el zar rojo dijo ante el conclave de los Soviets:

«Es necesario retroceder. El comercio, por simple vía de cambio de productos, no es posible. Nos hemos visto obligados a reaccionar, no sólo hacia el capitalismo de Estado, sino hacia la reglamentación del comercio y hacia el reconocimiento del valor del dinero.»

Fué la fecha terrible... Pero, en realidad, antes de que Lenine se expresase así, ya de una manera más o menos oculta, el capitalismo, las diferencias de clase, la existencia burguesa, el lujo y los placeres, habían conquistado el Imperio de los Soviets.

—Hoy— dice Beraud—en Moscú se vive como en París, como en Londres.

E. Gómez Caarillo

Plagas de la agricultura y ganadería

Oficina especializada en la destrucción sistemática de todas las plagas que afectan al ganado, (garrapata, tórsalo, aborto, etc.) y a la agricultura, (hormigas, ratas, taltuzas, gusanos, pulgones, moscos). También todos los remedios para curar hongos y enfermedades del suelo y de las plantas, (nematodos, maya, etc.)
Vendo toda clase de abonos al por mayor, como Agente de las más grandes fábricas del mundo americano y Europeo y al por menor.

OFICINA PASAJE LA GLORIA

J. E. Vander Laat

LA COPA BLANCA

CARTAGO
Departamento de Ferretería



HIERRO techo 28 G. 6 y 8 pies, barilla redonda varios gruesos, Platinas varios gruesos llantas para carreta, y ejes bocinas para carreta, tornillo con tuercas, variedad de tamaños y clases.—Hierro para ferro de casas, roca y ladrillo.
ACERO en barras, carbón Cock, hierro liso, negro y galvanizado.
VIDRIOS, cerraduras y llaves "Yale". Gran variedad de artículos de ferretería. Escobas para patio, cuchillos, achetes y palas.
CEMENTO "Alsen"; clavos, alambre de cerra, arado varios modelos, cocinas de hierro para leña, laboratorio inodoros, que auto y tan bajo. Muebles de Sarchí sillas, etc. Pinturas Alabastine t.c.
CATRES Americanos grandes y pequeños. Felpudos Mangueras alambradas, MATERIAL DE CAÑERIA, Tubos, codos, nidles, varios tamaños y gruesos. Maletas para viaje, varios tamaños precios bajo.
ALUMINIO, variedad de artículos o'las, calderos, baños María, juegos para niños, trastos propios para asar pollos o pescad.
COCINAS para leña tres tamaños, precio de ocasión.



MATERIAL PARA CLOACA, belga tubos, codos, sifones, tees, "Y" etc.
INODOROS, americanos, tanque alto y tanque bajo de diversos modelos.
Se envían precios y diseños a solicitud.
TARROS, para leche de 40 litros, Hierro enlosado, Fiambreros.
ABARROTES en general, Material de barro Belga para cloacas.
GRAN FABRICA de café molido y fabricación de fideos.
SILLAS DE VIENA, color de caoba.

Casa establecida en 1893
TELEFONO N° 11
Rivera & Cía.

CONGRESO CONSTITUCIONAL

Vida Social

Importantes reformas a la ley electoral

El echandismo ganó otra partida

A las 15 horas los diputados sesionaron bajo la presidencia del Licdo. Cortés.

Una vez leída el acta se entró en el trabajo del día que comprendía 6 puntos, casi todos secundarios con excepción del último que se refería al arreglo de la deuda de los banqueros franceses.

Temporalidades de la Iglesia

Se leyó el decreto donativo de la casa del Sr. Obispo de Alajuela que pasará hoy al Secretario de Justicia y Culto.

Ley de elecciones

Diputado Arias.—Como miembro de la Comisión informante se refiere a las reformas que se tratan de introducir a la última ley sugeridas por el Presidente de la República. Se ocupa de este asunto por haber sido incluido como miembro informante. Adelanta algunos juicios sobre el dictamen, a fin de que pueda discutirse en todo el tiempo disponible, pues los términos de la ley apuran. Lee su informe con muchas modificaciones.

Se adoptará la misma división territorial administrativa implantada en 1923. Hace excepciones para las nuevas jurisdicciones como la del cantón de Dota.

Las faltas de los suplentes se completarán con otros suplentes en el orden de su nombramiento, pues en la práctica se ha visto que hay muchas excusas.

Hace algunas consideraciones sobre las nulidades de las elecciones. Se considerarán nulos los votos emitidos en sobres con señas.

También se quiere poner una traba a los votos de los sufragantes que no sepan firmar, los cuales según lo ley deberán ir con el sello de la Junta receptora. En vez de tal sello llevará la firma del Presidente de la mesa, con lo cual se evitarán los fraudes de los listos.

Para las señas que puedan ponerse sobre los sobres se hacen algunas prevenciones.

Art. 18.—La ciudadanía se probará con certificación del Registro Cívico central que llevará el empadronamiento de todos los ciudadanos. Una copia de cada índice será enviado a cada Junta de distrito electoral. Dispone también que el Registro Cívico sea repetido

cada diez años. Es obligación de todos los ciudadanos presentarse espontáneamente.

Primer empadronamiento

Se harán listas que estarán expuestas al público, a las cuales es lícito hacer reparos por cualquier ciudadano.

En el dictamen aparece muy reducido el artículo transitorio.

Las listas deberán exponerse al público desde el 1º. de noviembre.

Apelaciones

Serán presentadas ante los jueces civiles de San José, quienes las acogerán por turno. En la ley actual esta prerrogativa se extiende ahora a todos los jueces de la República. Para las reformas se exponen motivos de comodidad y falta de correos rápidos para los lugares lejanos. Las resoluciones de los jueces tienen que ser acatadas por el Registro Cívico.

Forma de las cédulas

Dió el diputado Arias una forma de las cédulas de sufragio introduciendo algunas reformas muy convenientes. Los registros originales han de ser archivados en el Registro Cívico.

Forma del voto personal

Cada ciudadano dará su voto personalmente pero antes presentará su cédula. Los sobres no transparentes los dará el Estado. Las elecciones se

cerrarán a las cuatro de la tarde.

Se registrarán nombres completos de los sufragantes. Los sobres debe firmarlos el Presidente quien los introducirá inmediatamente en la urna.

Papeletas

Serán iguales por tamaño para todos los partidos. Serán blancas con el color del partido. Llevarán el retrato del candidato. Los ciudadanos podrán modificar sus papeletas y hasta hacer otras a su gusto.

También prevé el caso de agotamiento de papeletas. Los sufragantes podrán llevar la papeleta dentro del bolsillo.

Se votará uno a uno

Cada voto será dado por separado para evitar fraudes. La ley actual dispone que voten de cinco en cinco lo cual cree peligroso el informante.

No se pueden rechazar votos si se lleva la cédula de sufragio.

Tampoco se admitirá el voto de quien lleve la cédula pero que no esté inscrito. Cuando se crea en un fraude se recurrirá a los testigos y a los fiscales.

Repartición de cédulas

La harán los gobernadores y jefes políticos personalmente a los interesados. En las elecciones de diciembre y como única vez se podrá votar sin cédula, en el caso de que el Registro Cívico no logre preparar todas las papeletas.

Eso se admitirá siempre que haya inscripción en el catálogo de la mesa ante la cual se vota.

Los informantes

Lo han sido el propio Lic. Arias, asesorado de los diputados abogados don Claudio González Rucavado y don Juan Felipe Picado.

Ellos han hecho un trabajo de mucha conciencia de pleno estudio, y están dispuestos a oír sugerencias.

Dispensa de trámites

Con la venia de la Presidencia se pidió por el señor Arias la dispensa de trámites a condición de que urgentemente sea publicada la ley, antes del tercer debate. Así lo acordó la Cámara con muy pocas excepciones. Algunas objeciones fueron hechas por el Presidente Cortés y por el Dip. don Hormidas Araya, las cuales fueron explicadas por el Lic. Arias.

Cuestión de forma

El Representante Ortiz don Jorge dice que cabe la aprobación de lo que propiamente se refiere si cabe ahora, pero que el agregado debe hacerse por separado. Así se entendió.

El primer debate fué aprobatorio.

Un agregado que no votó el Dip. Arias

El Dip. González Rucavado hizo explicación de una reforma que propuso para que a las minorías les de presentación. Esa reforma la suscribe también Picado. El Sr. Arias no aceptó ese plan que se aleja de los principios técnicos electorales. Sobre la adición del art. 43 propuesta se pronunció en favor el Sr. Presidente Cortés, quien hizo amplias declaraciones: antes que el principio técnico de las declaraciones de municipales y diputados lo guía el principio de equidad y de justicia.

Votación del agregado 43

Puesto inmediatamente a votación el agregado se aprobó por 17 votos favorables y acto continuo se levantó la sesión.

El reloj daba las 17 horas.

VIAJEROS DEL EXTERIOR

La bella señorita Lilia Bontempo saldrá próximamente en vía de paseo a la vecina república de Panamá.

—El barítono don Juan Bosch y su señora madre saldrán en breve para la misma República.

Buen viaje les deseamos a los viajeros.

VIAJEROS INTERIOR

Ayer hicieron un paseo al campo las alumnas del IV año del Colegio de Señoritas.

—De Esparta llegó don Diego Masis.

—De Puntarenas regresó Mr. Teodoro Zink.

—De Cartago llegó el estudiante don Fermín Regidor h.

—En el mismo lugar estuvo don Félix Castro y su señora esposa.

—También salieron para el mismo lugar doña Fca. de Carrillo y su señora madre.

ENFERMOS

Continúa siendo delicado el estado de salud de la señorita Clemencia Jiménez.

Deseamos mejore pronto.

—Delicado de salud se encuentra el joven don Socorro Marín.

Deseámosle pronta mejoría.

COMPROMISO

En el mes de marzo próximo contraerán matrimonio el caballero don Tomás Jiménez y la señorita Idaly Sánchez.

ALMUERZO

Con motivo del próximo viaje a Estados Unidos del joven don Alfonso Peralta varios amigos le ofrecieron una comida.

VIAJEROS

Don Arturo García Solano se trasladó de nuevo a esta capital después de una temporada en Alajuela.

—Para Puerto Limón partió doña Anita de Soley; regresará hoy.

—De Heredia viene el Lic. don Juan Rafael González.

—Estuvo aquí procedente de Alajuela don Juan Bautista Romero Casal.

—Regresó a Coronado el presbítero Fernández.

—Estuvo en Alajuela en vía de negocios don Ignacio Guzmán.

—En Oreamuno y por paseo estuvieron don Albino Alvarez y don Julio Vargas.

CLINICA VICTORY

Ayer pasó regular día el joven don Enrique Madrigal.

—En el mismo establecimiento fué operado don Rodolfo Gurdían por cuyo restablecimiento hacenos votos.

ACCIDENTE

Mucho deploramos el q' le ha acontecido a la Str. Judit Rodríguez quien sufrió una gran herida por casualidad; ojalá restablezca.

COLONIA SIRIA

Vino al país el comerciante don Miguel Sarquis quien se había ausentado durante cuatro meses. Nuestro afectuoso saludo.

—Para New York sale el comerciante don Ricardo Mirhige. Feliz viaje.

—Don Bejos Yamuni construye en la actualidad un sólido edificio de acero y cemento armado frente al Mercado.

ENFERMOS

Lo está don José Joaquín Montero quien ha tenido una semana de cama.

—Doña Amelia v. de Robert ha mejorado un poco.

PERSONALES ECLESIASTICAS

De Cartago vino el Presbítero Cascante en asuntos de su cargo.

—El Padre Odio después de unos días de vacaciones está de nuevo al frente de sus labores en la Merced. Lo saludamos.

CUMPLEAÑOS

Ayer cumplió años nuestro activo Administrador don Adriano Arié.

En esta ocasión nos es muy grato formular votos muy sinceros por su felicidad y ventura personal.

Regreso del Cónsul

norteamericano

En el vapor "Ulúa" llegará hoy de retorno de los Estados Unidos el Cónsul de dicho país en puerto Limón, Mr. John T. Meily. Durante su ausencia le sustituyó don Roderick W. Unckles.

Hoy llegará el Sr. Cónsul de España

A bordo del vapor "Ulúa" llegará hoy a esta capital el Cónsul General de España en Costa Rica don José Carner, periodista de los más distinguidos y delicado poeta que escribe en la lengua de Verdaguer.

Nos complacemos en dirigirle muy atento saludo al Sr. Carner.

La instalación del Jardín Zoológico

El Parque Bolívar se está arreglando cuidadosamente para instalar en él el Jardín Zoológico, para lo cual hoy o mañana se principiará el traslado de los animales del Museo Nacional.

SOCIEDAD DE SUFRAGIOS

La misa solemne de requiem en sufragio de los socios difuntos será celebrada en la Santa Iglesia Metropolitana el jueves 5 de noviembre a las 8. 30 a. m.

*CONCEDEMOS:

II. LA INDULGENCIA PLENARIA a los asociados y a todos los fieles que asistan a la MISA SOLEMNE DE REQUIEM, que la Sociedad hace celebrar en la Santa Iglesia Catedral en la primera semana de noviembre, para los socios difuntos y parientes, si confesados y comulgados rezaren según nuestra intención, por la exaltación de la Iglesia, por la paz universal y por el alivio de los difuntos.

Benedictus PP. XV.

NOTA.—La misma indulgencia pueden ganar los asociados en sus respectivos pueblos, asistiendo a la Santa Misa en uno de los días de la novena, con las mismas condiciones; es decir, si confesados y comulgados rezaren como queda dicho.

La feria de Lausana

Exito de nuestro café

Varias veces nos hemos ocupado favorablemente de la feria de Lausana, Suiza, donde nuestro café triunfó en toda la línea, gracias a la perseverancia, a la energía y al entusiasmo del señor Mangel.

Este caballero tuvo la fineza de hacernos una visita que mucho la agradecemos y nos dejó un valioso album informado del trabajo realizado por él.

Hemos examinado ese libro con mucho placer y con interés: con placer, pues se trata de todo lo bueno de la patria y de sus actividades agrícolas, y con interés porque estamos empeñados mediante nuestro modesta pluma en acrecentar la producción del país y llevarla a cifras mayores.

Costa Rica no ha de vivir de las industrias, sino de sus fértiles tierras, a las cuales hace honor nuestro café que es la bebida predilecta en Europa y en los Estados Unidos.

Cuando hablamos de ese producto siempre nos traen a cuentas la producción del Brasil: hay que decir que ese rico país podrá dar 8, 10 y 20 millones de sacos de café, pero no de la clase del nuestro que está ya en los ases.

Perfectamente se puede continuar sembrando café con entusiasmo y con método, que toda clase buena tendrá salida. Aún tal-

tan Alemania y Rusia que lo consuman popularmente, y de allí que los esfuerzos sean grandes.

De uno de los informes del Banco Internacional recogemos la cifra de 110 hectáreas más de café sembradas, solo con los fondos creados para su brotección.

Si seguimos esa escala podremos duplicar nuestra cosecha como lo han hecho El Salvador y Guatemala, y traer más bienestar al país.

La labor del Sr. Mangel y su éxito proclamado hasta por las autoridades suizas nos hace confiar en un porvenir venturoso.

Su labor no se concretó solo al café de primera, sino que trabajó con ardor por popularizar las clases de segunda que son las que hay que poner en manos del público modesto que no puede consumir en Europa café de primera de 200 chelines. Cree el Sr. Mangel que por su medio puede el país vender toda su cosecha en tres meses, y no aguardar todo el año para su liquidación. Mejor sería así, pues entonces el dinero llegaría de retorno en un período menor.

Bien harán los cafetaleros en conversar con don Teodoro Mangel para que cobren nuevos bríos y esperanzas, que él, con su amabilidad característica los atenderá.

Su gestión ha sido utilísima y patriótica, El album que nos ocupa contiene muchos detalles y vistas y varios cuadros llenos de cifras interesantes, de los cuales nos ocuparemos.

Ahora el Gobierno debe prepararse, junto con los cafetaleros para asistir a la próxima feria italiana, donde el café, el cacao y nuestras frutas tendrán otro futuro mercado.

Campañas como éstas son las que debe hacer el Gobierno y la prensa para traer bienestar y oro, y agrandar de paso la zona agrícola de Costa Rica.

PRONTUARIO

— DE LA —

Legislación de Costa Rica

— POR —

Bienvenido Ortiz
Está a la venta

EL I TOMO DONDE
SAUTER

TORMO
TREJOS

5.00 EL TOMO

MAQUINAS DE COSER



"PRINCESA"

PARA TODOS
LOS HOGARES

30.00

AL CONTADO

= Y =

15.00

MENSUALES

Venga a verlas

The National Sewing Machine Co., Ing.

J. P. ARANGO & Co. Distribuidores

Pasajeros del City of Panamá

San Juan del Sur y Corinto. El vapor panameño «City of Panamá» de 1384 tons., 58 trips. Capitán C. J. Holland y despachado por F. J. Alvarado & C°. Pasajeros: Juan D. Moreira, para San Juan del Sur. S. Pauly, Claude M. Richar, Guillermo R. Pérez; Alberto Chamorro, Miguel S. Nournier, Luis R. Viveros, John C. Crossley y Edmundo Jalvilans para Corinto, John B. Stafford, Abelardo Funes, y Bienvenuto Guerra para la Unión, Lucio Quirós, Julio A. Guillo, H. L. Dudrey, James A. Phillips y Francisco Rivera para la Libertad; y Theophilis A. Seaman, para San Francisco, correo 2 sacos, carga: 570 sacos de café, en oro con 36089 kilos para San Francisco; 2 cilindros vacíos con 765 kilos para San Francisco y 30 sacos de cacao con 2085 kilos para San José de Guatemala.

Ultimos duelos

Don Miguel Santiago Mathieu, de 62 años de edad, casado con doña Carmen Agüero, hijo legítimo de don Juan Mathieu y doña Leonor Varela y de nacionalidad colombiana, falleció en San José ayer. Lo sentimos.

—Don Roberto Montero falleció a la edad de 40 años. Era casado con doña María Marchena e hijo legítimo de don José Montero y doña Josefa Castillo.

—Don Juan José Ortega, dejó de existir en Aserrí, a la edad de 30 años. Era hijo legítimo de don Antonio Ortega y doña Cecilia Sánchez.

Relojería Suiza

A. HAPATIE

Gran surtido, aretes broches

relojes puera para hombre

Toda clase de regalos

Precios: los más bajos

Composiciones de Relojes.

Trabajos de Platería

TODO GARANTIZADO

FRENTE ROBERT HNOS.

El Ingeniero Peralta seguirá al frente de las labores municipales.

Ya dimos a conocer el gesto del Sr. Ing. Fernández Peralta ofreciendo a la comunidad gratuitamente sus servicios.

Logró este estimado profesional introducir muchas mejoras en el servicio y captarse las simpatías de las tres comisiones y del Municipio.

Algunos trabajos de vias públicas le van a ser confiados en breve.

NOTICIAS DE EL SALVADOR

San Salvador 24.

En vista de una enorme mancha chapulín que ha invadido nuestro territorio por la frontera de Guatemala, el Ejecutivo expidió decreto declarando necesidad publicar convenientemente campaña para su destrucción en aquellos lugares donde aparezca, obligando autoridades civiles militares cooperar decididamente campaña. Todas clases sociales, así mismo son exigidas a cumplir con medidas se dicten extirpación plaga.

Hoy fué a Ahuachapan un aeroplano flota salvadoreña a explorar campo y aterrizaje en aquel Departamento.

Señoritas de los Colegios practican diariamente gimnasio nacional para la semana deportiva que tendrá efecto primero el ocho de noviembre próximo.

La Alcaldía ha dictado disposiciones tendientes mejor servicio público y luz eléctrica.

El cinco de noviembre será inaugurado el primer pabellón del Buen Pastor costeado por las damas capitalinas, ascendió lo gastado más de cincuenticinco mil colones.

Mañana despídense las Hermanas Pérez Caro, y hoy principia la temporada María Arcos.

San Salvador

La Dirección General de Agricultura emitirá circulares a las Gobernaciones Departamentales aconsejando las medidas que deben tomarse para combatir eficazmente el chapulín que ha invadido el territorio por nuestra frontera con Guatemala.

Regresó de Nicaragua el Encargado de Negocios Dr. José C. Castejoro.

El compositor Delgadillo da esta tarde una audición en el Coliseo Normal de Maestros.

El Diario de El Salvador comenta extensamente el plan de vitalidad para la construcción de la más completa red de carreteras modernas en toda la República, obra que beneficiará grandemente las actividades agrícolas y comerciales y que por la forma adoptada por el Gobierno del Dr. Quiñones será una realidad en pocos años.

La Corte Suprema de Justicia creó a la Cámara Occidental un nombramiento para su desempeño a los Magistrados Suplentes Dr. Tácito Funez, Salomón González y Alberto C. Castellanos.

Los trabajos de pavimentación de nuestras calles han tomado mayor impulso con la entrada de la estación seca.

Guatemala

El Ministro de Educación Pública dirigió una circular a los Jefes Políticos de Zaca-

tepeque, Izabal, Petén, Sololá, Quiché, Totonicapan, Chimaltenango, Quezaltenango y otros departamentos.

Existen ruinas en las ciudades precolombinas; la limpieza, conservación, y vigilancia excitaen cumplimiento del decreto del Legislativo a ese respecto, porque hase sabido que varios extranjeros han violado la ley que garantiza la conservación de esas notables ruinas que existen en Guatemala.

En Madrid, el señor Enrique Tramala, leyó un hermoso discurso referente a Centro América, y especialmente a nuestro país, el 15 de Setiembre en aquella ciudad ante el Micrófono de la Estación de la telefonía sin hilos de la Unión Radio.

Prepárase la ciudad de Barberena a celebrar su feria anual del 21 al 25 próximo mes de noviembre; habrá buen servicio de automóviles para turistas y comerciantes de Guatemala, Salvador y Honduras para que puedan concurrir.

El Gobierno de Guatemala ha comprado dos aeroplanos al aviador Janneau en muy buen estado. El servicio completamente nuevo de acrobacias y guerra.

Continúa en actividad la campaña para destruir el chapulín en la Zona Occidental que ha invadido. El Gobierno no omite gastos ni medios para combatir con ayuda de finqueros y gentes de los pueblos que voluntariamente préstanse a ello.

El Gobierno ha aprobado el contrato de una compañía para introducir al país tres mil quinientos peones procedentes de la India para trabajos agrícolas en propiedades particulares.

Ayer ensayóse en el Teatro una película cinematográfica nacional que en nada desmerece de las de factura extranjera. Cuéntase aquí con aparatos y todos los accesorios para la fabricación de buenas películas.

Diario de Guatemala

Pago del detalle escolar

Ayer estuvimos en la Tesorería de la Junta de Educación, en donde se nos manifestó que es grande el número de personas del detalle escolar levantado para la construcción de escuelas.

Se ha prorrogado el término de este pago hasta el 1o. de noviembre y al que en esa fecha no haya pagado se le exigirá estrictamente.

Correspondencias de todo el País

Informaciones exclusivas del CORREO NACIONAL

Cartago

Sentido fallecimiento

El 14 de los corrientes después de sentirse confortado con los auxilios espirituales de nuestra Sacrosanta Religión abandonó esta vida el apreciable caballero y recordado amigo don Francisco Segura. Fue un activo empleado en las secretarías del Juzgado y de la Agencia Principal de Policía de esta ciudad, donde supo captarse las simpatías de sus jefes como de sus amigos que sienten su desaparición.

Ha dejado en triste orfandad a su estimable esposa doña Ester Castillo y diez hijos que inconsolables lloran tan irreparable pérdida. Quiera Dios que pronto se resignen con la voluntad del Señor quien no los desamparará en tan triste situación.

Dulce Nombre

Muy satisfecha se encuentra la Junta de Educación y el vecindario con el señor Ministro de Educación Pública y Jefe de Enseñanza por haber resuelto las gestiones hechas en favor del Edificio Escolar. El 2 de noviembre próximo vendrá el señor Inspector de construcciones escolares a determinar y medir el terreno donde se construirá la nueva casa escolar.

También se está construyendo una casa cural que además de prestar tan importante ser-

vicio será ornato del pueblo.

Para el domingo 22 de noviembre se prepara una veladita organizada por el Personal Docente, con cuyo producto se hará el Arbol de Navidad Escolar.

Corresponsal

Heredia

Llamamos la atención y es sumamente importante que el Inspector de Higiene de esta ciudad se dé una pasadita por las carnicerías que están establecidas por toda la ciudad.

En días pasados vimos que prohibían que las carnes estuvieran colgando fuera de las puertas y ventanas, y no han cumplido con esto. En primer lugar, el señor Inspector de Higiene Municipal y también la Municipalidad, deben comprender que el estado de nuestros mercados de alimentos es detestable desde el punto de vista higiénico, y que mientras este daño no se repare energicamente, el estado de salud de la población está amenazado por todas las enfermedades infecciosas que se presentan con carácter de epidemia.

En la actualidad, el descuido es grande. Hemos visto que en muchas carnicerías tienen expuesta la carne completamente a la acción del polvo, sin pensar que este es arrastrado por el viento llevando multitud de gérmenes quizá de *tuberculosis, de difteria, tifoidea, otras enfermedades etc* a más de estar siempre y en todas partes la

Pida Ud. Besitos Los mejores caramelos

Hoy muestra gratis de el depósito de la Nueva Cigarrería

TELEFONO 511

carne expuesta a la vista de las moscas. Eso es lo que debiera ver el Inspector de Higiene y la Municipalidad.

Ojalá que se dicten prontas medidas y enérgicas para apartar este grave daño.

Corresponsal

Alajuelita

Mes de octubre

Muy concurridos están los rosarios del mes de octubre; probablemente debido al buen tiempo que contra los que todos esperamos ha sido muy bueno este año; llama especialmente la atención la gran concurrencia de hombres que son los que lucen en la Iglesia, ya que son los más reacios para llegar a ella.

Progresos en la Escuela

La Junta Escolar está decidida a procurar a todo trance el adelanto de la escuela de este lugar; ya han comprado para la dirección un juego de muebles muy bueno y tiene en proyecto otras muchas adquisiciones necesarias. Ojalá se ponga todo empeño en proveer de mobiliario a la escuela, pues los pupitres, mesas y otros muebles están en muy mal estado, y forma mal contraste con el nuevo edificio.

Cosas que chocan

Por descuido de algunas personas en no cerrar el portoncito que da entrada al Cementerio de la Iglesia, se meten muchos animales al terreno del templo. El señor cura tuvo que llamar seriamente la atención, pues es verdaderamente muy chocante ver animales en el Cementerio.

—Otra de las cosas que chocan es el desmedido expendio de licor que se hace en los días festivos, burlando la vigilancia de la autoridad, y dando con ello ocasión a que se cometan muchos desórdenes.

Turrialba

Propaganda política injuriosa

Es verdaderamente triste y deplorable la forma de propaganda política que usan ciertos oradores en sus peroratas políticas con injurias y blasfemias con nuestra santa religión católica. Tal pasó el domingo 18 de este mes con cierto orador que sin respetar el lugar donde se encontraba frente al templo parroquial, y sin acatar al sentimiento religioso que reina en este lugar, se desató en injurias y blasfemias contra la Iglesia,

contra el clero y contra las Reverendas Hermapas de Caridad. En sus desaliñadas prédicas, puso en tela de duda la labor de los señores curas, dando como buenos hechos solamente a los sacerdotes que pertenecen al partido que patrocinan. Tal procedimiento debe ser rechazado por todo buen católico, y como acto de protesta debe volvérselo la espalda y no escuchar esos desatinos. Está bien que los oradores vengan a ensalzar a determinadas personas y a desprestigiar a otras; esta es la política que se usa en nuestra querida patria, por personas poco escrupulosas de los deberes de urbanidad y sin acordarse de que todos somos iguales ante la presencia de Dios; pero que se insulte a nuestra religión católica, no debe permitirlo todo el que tenga el honor de llamarse católico. Por otra parte, la Ley Electoral en su artículo 94, no solamente prohíbe terminante, sino que castiga al que invoque motivos religiosos en propaganda política, debiendo tenerse tal procedimiento como un abuso.

Virginia Fábregas

El viernes último tuvimos ocasión de asistir a una función en el Teatro Quesada, por la Compañía de alta comedia y drama Virginia Fábrega. Hubo lleno completo en el teatro y la obra que se puso en escena fué "El Abanico de Lady Wondermere" siendo muy del agrado del público. Grande fué el esfuerzo de los empresarios en traer esta compañía y por ello son dignos de felicitación.

Murió al nacer

El bisemanario local "El Eco de Turrialba" vió la luz solamente el primer número, ignorándose el motivo de suspensión. ¿Qué le pasaría al simpático periódico?

Trabajos en la iglesia

Ha sido terminado el nuevo trabajo del pavimento del presbiterio, que debido a lo mal preparado del relleno hubo que hacerlo nuevo en su totalidad. También está al terminarse el trabajo de la pintura interior del Templo. Según hemos sido informados quedará la pintura de las paredes laterales tal como está éste, es un dibujo blanco estampado en la pura madera y sin darle una segunda mano. Pensarán los señores pintores dejarlo en esa condición, dejando ver los brochazos y lo disparejo que queda la pintura con una sola mano? Es de suponer que al recibir el trabajo, se haga por peritos que lo califi-

quen y hagan las observaciones del caso.

Muy animado está nuestro buen Cura, en dar comienzo al trabajo del salón que servirá para reuniones piadosas, catecismo, etc. Es de esperarse que el pueblo sabrá recompensar los esfuerzos del abnegado Padre Nieborousky, prestando su contingente monetario para tan importante obra.

Palacio Municipal

La progresista Municipalidad hace las gestiones del caso para que el Gobierno dé comienzo a los trabajos del Palacio Municipal, del primero de noviembre próximo en adelante, conforme lo había ofrecido. De manera que será una realidad la construcción de ese importante edificio.

Servicio de Correo

Por fin no se ha resuelto nada favorable en cuanto a la solicitud hecha al Ministerio y al Director de Correos para que estableciera el servicio de correo entre la Central y esta ciudad en el tren de siete, y que regrese a las diez y cuarenta. Por qué no se ha dado siquiera respuesta, ya sea favorable o negativa?

Corresponsal

De Poás

El día de San Rafael

Muy pocos años ha estado tan de verano el día de San Rafael como en éste, y pocas veces también la noche tan de bonita y esplendorosa luna. Este año tenían dispuestos algunos festejos cívicos los rafaelines, pero la inesperada muerte de don Elías Rodríguez y don Manuel Chaves (q. e. p. d.), personas de estimación en el

vecindario, vino a fracasar y contristar el día de verano y noche de luna.

Antes que todo, hablemos de San Rafael de Poás. Sus vecinos son bastante religiosos y entusiastas. En lo civil, se preocupan por embellecer los caminos componiéndoles los malos pasos y, en una palabra, estiman y quieren el lugar que los vio nacer. Para la celebración de su fiesta patronal, ellos, como un solo hombre, actúan de común acuerdo y se reparten las diligencias concernientes a cada cual.

Este año le tocó andar y repicar la procesión, casi por un espíritu de entusiasmo, al amigo don Juan Bta Solís, muchacho de energías, alegre, fogoso y demás yerbas aromáticas. En su pieza conservaba una lista de mantenedoras, y tuvo la ocurrencia de dar una buena nota este año.

Se cantó en el coro la misa en mí bemol de J. M. Bartholomeus, con acompañamiento de órgano, violines y clarinete, cantada por tres voces.

Ofició el señor Cura Presb. Viquez. Terminada la ceremonia religiosa, los señores sacerdotes, en unión de muchas personas de esta localidad y vecinos de Grecia y Alajuela, se marcharon para el distrito mencionado en donde fueron bien atendidos. Allí están las casas de don Leonardo Solís, don Gerardo Murillo, don Melizandro Murillo y don Luis Castro, siempre atentas y con las puertas abiertas para sus amistades. Es indudable que el Arcángel San Rafael debe tener a estos señores muy presentes, por la esplendidez que se gastan y las atenciones, a la hora de la muerte.

Es de felicitar al amigo Tista por sus empeños, lo mismo al padre Viquez y al orador de elocuencia Presb. Villalobos.

Frank

Café y Cácao Molido

de primera calidad encontrará usted a los precios más baratos donde

Fernando Castro Avilés

50 varas al Oeste de LA PROVEEDORA

Almacén Canossa

YA LLEGO!!

La nueva remesa de Leche Condensada marca DRAGON que se vende a ₡ 37 la caja de cuatro docenas

Han recibido una nueva remesa del famoso "CHIANTI FASSATI" y que venden a ₡ 28.00 caja de 12 litros y ₡ 31.00 de 24 medios litros.

¡Comerciantes!

No hacer vuestras compras sin antes visitar la exposición de juguetes de la

Librería Española

MARIA v. de LINES

En ella encontrarán el surtido más completo, escogido personalmente por su propietaria, en su reciente viaje a Europa

Aserradero EL LABERINTO

STRUCK Y ALVARADO

TELEFONOS 539 y 937

Ofrecemos cinco por ciento de descuento en todas las compras. Damos madera puesta en los respectivos trabajos y en las Estaciones de provincias. Garantizamos en tablilla, tabloncillo y traslape grueso y ancho completo.

NOTICIAS DEL AÑO SANTO

1-Extraordinaria afluencia de peregrinos. 2-Audiencias pontificias. 3-Peregrinación y congreso de la Unión Femenina Católica Italiana. 4-Peregrinación de los exploradores católicos

1 Jornadas memorables en la historia del Año Santo fueron las de fin de agosto y principios de setiembre. La extraordinaria afluencia de peregrinos de todo el orbe católico, conducidos la mayor parte de las veces por sus obispos, trae a la memoria los días de mayo, cuando tuvo lugar en Roma la canonización de muchos santos.

Bien quisiéramos narrar algunos episodios de una peregrinación determinada, pero esto no es posible, y por esto nos contentamos por ahora con referir simplemente el número de las peregrinaciones y de los peregrinos.

En la última semana de agosto llegaron a Roma las siguientes peregrinaciones: 51 estudiantes belgas del Colegio de los Jesuitas de Tournai, 120 peregrinos de Anvers, 20 colegiales de los Siervos de María de Saviano, 300 de Montalto y Ripatransone, 400 de Femo, una representación del seminario de Fano y del seminario pontificio de las Marcas, una peregrinación de las Escuelas Pías de España, 2.200 peregrinos de Trento, 497 flamencos, un grupo de la Catholic Church Extension Society de los Estados Unidos, 500 de Desio, ciudad natal del Santo Padre, 64 de la República de San Salvador, 500 de Foggia, Troya y Ariano, 50 de Providence (Estados Unidos), 140 señoras de la Asociación de las Mujeres Católicas de Viena, 100 peregrinos de Velletri, 200 de Frascati, 2.000 de Siena, Montalcino, Grosseto y S. Sepulcro, 300 de Alesandria, 400 de Volterra, 440 de Acqui, 900 de Reggio Emilia, 1.600 de Milán, 250 del Seminario Pontificio de Comillas, 400 Terciarios franciscanos, 52 de Città di Pieve, 70 portugueses y otros pequeños grupos que no fue posible anotar.

A las peregrinaciones anteriores es necesario añadir 1000 peregrinos de la Tercera Orden de Santo Domingo, que llegaron a Roma el 28 de agosto, 600 Terciarios de los Mínimos de San Francisco de Paula que llegaron el 31 del mismo mes, quienes aprovecharon la ocasión para celebrar en Roma un congreso.

En el mes de setiembre llegaron 2000 peregrinos de Luxemburgo, 100 de Ivrea y de Aosta, 250 de Foligno, 100 de Terni, 100 de Brescia, y algunos grupos de peregrinos parisienses. A estos siguieron algunos trabajadores de Norma, 100 de Zara, 500 de Crema, 2680 de Génova, 1400 del Cantón Ticino, 1000 de Ceneda, 1400 de Udine, 1000 maestros pertenecientes a la escuela de "Nicolás Tommaseo", 600 de Cagliari, 400 de Ascoli Pisceno, 260 de Belluno, 400 de Brescia, 150 jóvenes de Bolona, 300 de Berlín, 350 de Grancfort, 436 del Palatinado, 100 de Lyon, 500 de Concordia Veneta, 250 de Anvers, 235 de Montefiascone, 500 de Trieste, 230 de la Guardia Católica de Holanda, 70 de Estrasburgo, 200 de Casalmoferrato, 46 maestras francesas de Puy, 450 de Piacenza, 470 de la sociedad gimnástica y 175 periodistas belgas, 500 franceses del Comité "Francia y Roma", 320 de Lucera, 90 maestros de Bruselas, 700 de la Asociación belga pro Petro Sede, 400 peregrinos de Pavia, 200 de Osimo, 700 de Tortona y unos 4000 de otros lugares;

2 Recibir la bendición del Papa, escuchar su palabra es el deseo ardiente de todo peregrino; esta voluntad es tanto más eficaz, cuanto que el Santo Padre se ha hecho el propósito de no privar a ningún peregrino de su augusta presencia. Claro es que para complacer a todos los peregrinos el Santo Padre se impone un trabajo muy rudo; ordinariamente concede tres audiencias cada día a los numerosos peregrinos, y algunas veces dice la Santa Misa para ellos.

Si a este añadimos que el Papa dirige la palabra a todos los grupos de peregrinos que llegan a Roma y les da a besar su mano, podremos imaginarnos el mucho trabajo que ha tenido en este año el Papa.

En las dos primeras semanas de setiembre el número de audiencias públicas llegó a pasar de cincuenta, y en todas ellas pronuncia algunas palabras y en algunas ocasiones verdaderos discursos.

3.—En los días 3, 4 y 5 de setiembre, la Unión Femenina Católica Italiana celebró sus fiestas jubilares. Las peregrinas, eran más de 3500, provenientes de todas partes de Italia. Estaban representadas las tres secciones de la Unión: Las Damas Católicas, las Universitarias y la Juventud Femenina. Recorrieron las calles de Roma, vestidas modestamente, las más jóvenes cubiertas con velo blanco, las otras con vestidos de diversos colores y velo negro. El 5 de setiembre fué un día de preciosos recuerdos para las peregrinas. Por la mañana se reunieron en la Basílica de San Pedro, en donde el asistente eclesiástico Mons. Julio Serafini celebró la santa misa, durante la cual comulgaron todas las asistentes. Mientras tanto el Santo Padre bendecía el estandarte de la Juventud Católica Femenina. Por la tarde les concedió audiencia el Santo Padre y les dirigió palabras de exhortación y de aliento.

En los días siguientes, las peregrinaciones celebraron un congreso en el que trataron de los diversos problemas que se presentan a la resolución de la intrépida juventud femenina.

El Santo Padre se dignó confirmar a la Marquesa Magdalena Patrizi como Presidenta general de la asociación.

4.—El día 3 de setiembre, rigurosamente uniformados, desfilaron por la Plaza de San Pedro más de 10-000 jóvenes, pertenecientes a la sociedad de "Exploradores Católicos", venidos a Roma, de casi todas las naciones del mundo. Llamaban sobremedera la atención los escoceses de porte bizarro, y los de Jerusalén con sus turbantes de lino. En procesión pasaron por la Puerta Santa entonando himnos y cantando las Letanias de los Santos. En la Basílica Vaticana rezaron las preces prescritas y en el mismo orden salieron de la Iglesia. En los días siguientes visitaron las demás iglesias y los monumentos más importantes de Roma. El 6 de setiembre se reunieron nuevamente en la Basílica de San Pedro, en donde oyeron la misa que celebró el Santo Padre, durante la cual cantaron las partes corales. Por la tarde del mismo día los recibió el Santo Padre en el Cortile del Belvedere, y después de hablarles largamente sobre la importancia que tiene en el mundo la intervención de la juventud en los problemas morales y religiosos, los despidió dándoles su bendición.

Reza con los tenedores de bonos del empréstito francés

Con el fin de evitar a los tenedores de Bonos del Empréstito Francés 5%, 1911, residentes en Costa Rica, las molestias del envío de los títulos al exterior, para su rescate, la Secretaría ha dispuesto el pago de ellos, a presentación; en la Contabilidad Nacional y en la relación de \$ 50-00 por título que establece el convenio.

Movimiento de Correos

El sábado próximo a las 7 y 30 horas se despachará correspondencia con destino a las Antillas y América del Sur, vía Cristóbal y a Estados Unidos y Europa, vía New York, en el vapor "Ulúa".

El viernes a las 8 horas se despachará correspondencia para Europa, vía Bristol, en el vapor "Caviria".

Paquetes Postales

El próximo viernes a las 14 horas en el vapor "Ulúa" se hará el despacho de Paquetes Postales para Estados Unidos, Zona del Canal, España, México y Centro América.

El jueves a la misma hora en el "Caviria" para Inglaterra.

Conoce Ud. la Pomada Lassar para toda clase de úlceras aún de mal caracter?

Pídala en la BOTICA VARGAS

El reglamento de la filarmonía de Moravia

La Municipalidad de Moravia en una de sus últimas sesiones acordó aprobar el Reglamento de Filarmonía, pero como en él se impone castigo a los impostores, se le ha ordenado al Municipio citado que pase ese Reglamento a la Secretaría de Gobernación para su debida sanción.

Dr. Herdocia
MEDICO Y CIRUJANO
De la Facultad de Medicina de París
ENFERMEDADES DE LOS
Ojos - Oídos Nariz
y Garganta
HORAS DE OFICINA
DE 10 A 11.20 Y DE 2 A 4
Contiguo TEATRO VARIEDADES

LECTURA AMENA
ACABAMOS DE RECIBIR un variado surtido de novelas de sana moral, escogidas entre las más notables obras de ilustres escritores españoles y extranjeros
Precios económicos
LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.)
San José, C. R. - Teléfono No. 40

AL PUBLICO
Se hace saber que en la BOTICA VARGAS despachan los acreditados facultativos
Dr. Rafael Calderón Muñoz, Dr. Pedro Hurtado Peña
Dr. Mariano Rodríguez
frente a la pulpería La Bicicleta, los cuales pueden ser llamados para visitas a domicilio al
TELEFONO 812

Cintas Lavables
ROPA
ROPA INTERIOR
RECIBIO
Robert

FARMACIA GRILLO
Servicio Médico-Farmacéutico
DR. R. MORENO CAÑAS DR. ROBERTO CHACÓN
DR. RAFAEL A. GRILLO LIC. MANUEL J. GRILLO H.
EXPERTO DESPACHO DE RECETAS
Nuestras especialidades no tienen rival en el mercado farmacéutico
Consecuentes en la norma de conducta de esta Farmacia, de no sacrificar la calidad a fines puramente económicos, nos hemos apartado de establecer los precios frívoros a que se venden varias especialidades nacionales, que por este solo hecho dan lugar a sospecha de si en su preparación no hababido la debida escrupulosidad.
GRILLO HERMANOS
QUÍMICOS-FARMACÉUTICOS
50 varas al Norte de la Botica Oriental

NITIDEZ,
ES LA NORMA DE LA
FOTO JIMENEZ
EXISTENCIA DE MATERIAL PARA FOTOGRAFOS
Frente al Ciclo Club, - Ap. 609, San José, C. R.

Dr. RAFAEL A. GRILLO
Médico y Cirujano de la Universidad de Bonn, Alemania
Obstetricia, Enfermedades de mujeres
y de las vías urinarias
Despacho: FARMACIA GRILLO - De 11 a 12 a.m. y de 2 a 4 p.m.
TELEFONO: DE DIA 1023 - TELFONO: DE NO. HE 1141

TIP. DE SAN JOSE

Avisos Económicos

Precios convencionales.

Hermosa Casa Céntrica.—Para vender en ventajosas condiciones, buena para Boarding o para clínica. Excelente aire y más de 20 habitaciones. Toda de madera Servicio de cloaca y corriente eléctrica para cocina. Informes en esta Administración o Apartado 66.

Casa y negocio en Barrio Keith.—Tengo comisión de vender un excelente punto comercial en ese barrio. Casa de madera. Enténderse con MAC. VARGAS.

AVISO AL PUBLICO que he abierto un DEPOSITO DE MADERAS Y MATERIALES DE CONSTRUCCION, de toda clase, en el fondo del local que ocupa la Caballería de don Luis Fernández, —125 varas al Norte del Mercado, Calle del Paso de la Vaca. Hay entrada a dicho Depósito por ambas calles. Se vende desde 1 vara o 1 libra, hasta la cantidad que se desee. En breve habrá surtido completo; todo a precios bajos.—ALFREDO ANDREOLI, Contratista constructor.

Avisamos a nuestra numerosa clientela que daremos todas nuestras maderas del Pacifico a los precios más bajos de plaza con un 5 % de descuento y puestas en sus respectivos trabajos sin cobrar los acarreo. A los clientes de provincias les daremos las maderas puestas en las estaciones de ferrocarril. Tenemos grandes existencias de tabilla, traslape, tabloncillo y toda clase de molduras en Cedro Pochote de primera. En maderas de cuadro ofrecemos: Guayacán, Genzaro, Guapinol, Espavel Amarillo, etc. Atendemos cualquier orden por grande o pequeña que sea, atendiendo la con toda prontitud.—ASERRADERO EL LABERINTO, Depósito de Maderas. Struck y Alvarado.

Solicitud.—Persona con experiencia en varios ramos, honrada y apta en contabilidad, desea ocuparse en algunas horas del día; o bien fuera de San José por todo el tiempo necesario, sea en el campo o en otra Provincia. El Administrador de este Diario podrá dar informes.

Traducciones. Recibimos traducciones de inglés, alemán y francés. Referencias de precios Mac Vargas y Herbers Hols. Poste Restante.

Buen negocio. Se venden lotes de terreno para construcciones, barrio de la Soledad; y una casa esquina calle 25 y avenida central, alio de la Estación. Dará informes José Ramón Gallegos, en la misma casa, San José.

SE NECESITA una buena cocinera para tres personas, se paga buen sueldo. En nuestra Administración informarán.

Se vende o se alquila en el Barrio de Otoyá hermoso chalet contra temblores contiguo a la Legación de México. Dará informes Alfredo Ramírez 150 varas al Norte de Aisina.

La raza y el catolicismo

(FRAGMENTO)

El catolicismo español ha creado veinte naciones católicas en América: los clérigos y frailes, los obispos y teólogos sublevados allí contra las impiedades que la masonería y el liberalismo que entonces exportaba España, lo hacían precisamente en nombre de la Iglesia española, que a todo trance querían conservar.

Su fidelidad al rey se aliaba sin esfuerzo con la enemiga rebeldía a los Mtros. y generales volterraños; si la revolución dió después un resultado que ellos no pudieron prever, no por eso mermó en lo más mínimo su adhesión a la Iglesia de Roma, que era seguir siendo hijos de la Iglesia de España.

Los que nos han querido pintar a los obispos y al clero de América como esbirros o cómplices de virreyes o gobernadores sin escrúpulos, se han llevado el mentís más rotundo e irrefragable que puede lanzarse al rostro de un historiador; hoy esta plenamente demostrado que fueron obispos y clérigos los primeros en clamar contra los abusos "de los malos gobernantes", los que organizaron y consagraron en gran parte la protesta armada, los que redactaron las constituciones de los nacientes Estados y los que colaboraron más eficazmente con Bolívar y San Martín.

Ya en otra crónica cuando dimos cuenta del libro de Mario André "El fin del Imperio español en América", hemos documentado estas afirmaciones, en cuanto cabe en un artículo periodístico. Ahora nos limitaremos a citar un hecho que, al mismo tiempo que vale por mil, encierra grandes enseñanzas para que los nuevos gobernantes de aquellas repúblicas, y para todo gobernante de un país católico.

En 1822, el obispo de Popayán, viendo perdida la causa de España, pide a Bolívar un pasaporte para su patria. El Libertador le contesta: "—Supongo que vuestra señoría se apoyará en fuertes y poderosas razones para

dejar huérfanos sus tiernos corderos de Popayán; pero no creo que vuestra señoría pueda permanecer sordo al llamamiento de esas ovejas afligidas, ni a la voz del gobierno de Colombia, que suplica a vuestra señoría quiera ser uno de sus guías hacia el Cielo. Vuestra señoría debe pensar en el considerable número de fieles cristianos, de niños inocentes, que, por falta suya no podrían recibir el Sacramento de la Confirmación; en el número de jóvenes seminaristas, que no podrán recibir el carácter augusto de ministros del Creador porque vuestra señoría no consagrará su vocación al altar y a la profesión de la sacra verdad. Vuestra señoría sabe que los pueblos de Colombia necesitan curadores...

Sepa vuestra señoría que una separación tan violenta en este hemisferio no puede menos que disminuir la universalidad de la Iglesia romana, y que la responsabilidad de esta separación caerá muy particularmente sobre aquellos que, pudiendo mantener la unidad de la Iglesia de Roma, habrán contribuido por su conducta negativa a acelerar el mayor de los males, que es la ruina de la Iglesia y la muerte de los espíritus en la eternidad. Atrévome a esperar que vuestra señoría, considerando lo que acabo de exponer, se dignará descender con mi ardiente petición y que tendrá la bondad de aceptar los cordiales sentimientos de veneración que le profesa su muy obediente servidor, BOLIVAR"

El obispo, aunque fautor fogoso del régimen antiguo, no pudo menos de conmoverse por el lenguaje y sentimientos profundamente cristianos del guerrero, y se quedó. La historia nos dice que entonces el político estuvo a la altura del cristiano. ¿Qué dirán de esto los que, jactándose de haber heredado el espíritu de Bolívar, dirigen los pueblos por él fundados con métodos enteramente contrarios, despojando iglesias y conventos, prohibiendo procesiones, en

carcelando sacerdotes, cerrando seminarios y desterrando obispos? ¿Cómo pueden afirmar que celebran la *Fiesta de la Raza* si hieren a ésta en el nervio de su vitalidad?

¡Levántate, Libertador de América, fundador de naciones, vencedor de Junín, Carabobo y Boyacá! ¡Tú, que planeabas ya la gran confederación de los pueblos hispano-americanos, que pensabas abrir el istmo para comunicar los dos Océanos, genial conquistador, sagaz políti-

co, caudillo excelso, cristiano piadoso: sal, en este *Día de la Raza*, de tu sepulcro, al menos en espíritu, e ilumina a los herederos de tu autoridad, pero no de tu talento ni de tus creencias! Otros hombres; indignos de calzarte las espuelas, atropellan desde el poder que les dejaste, los santos ideales de religiosidad y tu política. La Raza espera una reencarnación de tu genio y de tu fe.

Manuel Graña

Reglamento de pasaportes Diplomáticos

RICARDO JIMENEZ, Presidente Constitucional de la República de Costa Rica, decreta: el siguiente Reglamento de Pasaportes Diplomáticos:

Artículo 1º.—Los pasaportes diplomáticos serán extendidos por el Secretario de Estado en el Despacho de Relaciones Exteriores; expresarán el nombre y apellidos de la persona a favor de quien se libran, el cargo que desempeña, su misión y el lugar o lugares adonde se dirige; llevarán el retrato y la firma del portador y serán válidos por el tiempo que ellos mismos indiquen.

Artículo 2º.—Únicamente tendrán derecho a viajar con pasaporte diplomático:

- a) El Presidente de la República;
- b) Los Designados a la Presidencia de la República;
- c) Los Secretarios y Subsecretarios de Estado;
- d) Los miembros del Congreso Constitucional y los Magistrados de la Corte Suprema de Justicia;
- e) El Arzobispo y Obispos

de Costa Rica; f) Los Jefes de Misión, sus Secretarios y Agregados; g) Los Cónsules de Costa Rica.

Artículo 3º.—Las familias de las personas indicadas en el artículo anterior, siempre que viajen en su compañía.

Artículo 4º.—Los Ministros Diplomáticos costarricenses sólo podrán conceder pasaportes oficiales a las personas enumeradas en el artículo segundo, válidos por un año, y deben dar cuenta a la Secretaría de Relaciones Exteriores cada voz que concedan uno.

Transitorio.—Decláranse nulos todos los pasaportes extendidos con anterioridad al presente decreto, por los Ministros Diplomáticos de Costa Rica.

Dado en la Casa Presidencial de San José, a los veintidós días del mes de octubre de mil novecientos veinticinco.

RICARDO JIMENEZ

El Secretario de Estado en el Despacho de Relaciones Exteriores.—J. R. ARGUELLO DE VARS.

Arreglo de la Deuda Francesa

Ayer el Congreso aprobó el dictamen de la Comisión de Hacienda que se refiere a un arreglo adicional de la Deuda Francesa.

Sabido es que la United Fruit Co. suministró al gobierno 500000 dólares con lo cual hubo un sobrante de los valores que se iban a tomar del Banco Internacional.

Mediante el arreglo último propuesto por el señor Soley quedarán en manos del Gobierno bonos oro por ese valor en previsión de eventualidades.

Los extremos del dictamen están muy bien contemplados y la nueva ley que acaba de arreglar todas estas cuestiones se continuará antes del lunes que sigue.

La Comisión de Sanidad y los inquilinos del Mercado

A la sesión de anoche concurren no menos de 200 arrendatarios del Mercado que querían oponerse a los remates de los puestos.

Por moción de don Feo Arias se suspendió el acuerdo para darle en lo futuro una mejor forma. Ganaron la partida, pues, como es justo, ya que han sido inquilinos puntuales.

En cambio se desestimó un escrito de todos los propietarios de carnicerías y destazadores para conservar en su puesto al Administrador del Matadero y que no se dejara en tal puesto al Dr. Rivero.

Movimiento diario

Jueves 29 de octubre de 1925.

Calendario

Santos Narciso, ob. mr.; Maximiliano, ob. mr., santa Eusebia vg. y mártir.

Astronómica

Equilunio a las 12 hs., 25 m. Pleamar en Puntarenas a las 13 horas.

Defunciones

Miguel Santiago Mathieu, 62 años; San José. Roberto Montero, 40 años, San José.

Nacimientos

Ramón Manuel Céspedes. Napoleón, de Eloy Morúa y Pilar Carrillo. Zelmira, de Feo. Umaña y Margarita Vargas. Guillermo, de Abel Tápia y Rosa Rodríguez. Rafael Angel, de Alfredo Bonilla y María Valverde.

Pasaportes

María Ninfa Obando, costarricense, para Panamá.

Está Ud con TRANCAZO? siente Ud. síntomas?

pidia en la

BOTICA VARGAS las famosas **OBLEAS** contra esta enfermedad que está ahora de moda.

SON INFALIBLES

Oscar Rohrmoser Carranza, Federico Rohrmoser y Ernesto Montealegre Rohrmoser, costarricenses, para Jamaica,

Virgilia Pérez Rojas y hnos. panameños, para Panamá.

María Isabel Serrano, mexicana, para Cuba.

Ha sido pedida la construcción de una acera

Varias honorables personas de esta capital que tienen situadas sus casas de habitación en la calle 3.º Norte, en el Barrio de Amón, se han dirigido al departamento correspondiente pidiendo se les construya una acera en la esquina noroeste de sus casas, donde hay un grave peligro en las noches y en los días lluviosos. Los interesados se fundaron al mandar esa petición en el acuerdo de la Municipalidad obligando a la construcción de aceras en la capital.

Periodística

Han circulado hojas sueltas anunciando la próxima aparición de una revista semanal escolar que se denominará "El Estudiante" y que se venderá a 20 céntimos el número suelto.

La revista será de variedades y vendrá a llenar un requisito, proporcionando de esta manera a los niños un periódico que llena sus necesidades docentes.